

Conseil du Corps Scientifique
Université de Liège

Rentrée académique - discours du corps scientifique
25 septembre 2017

Mesdames, Messieurs les Ministres,
Monsieur le Recteur,
Mesdames, Messieurs en vos titres et qualités,
Chères et chers Collègues.

Le personnel scientifique est fier de son université. Fier de pouvoir y prendre la parole lorsque, comme aujourd'hui, elle est célébrée, mais aussi quand, au quotidien, elle se transforme. Car l'Université en son bicentenaire n'est plus celle de ses débuts. Par sa taille, certes, mais également par son fonctionnement. Il fut un temps où le corps scientifique n'aurait pas été invité à s'exprimer, ici, devant vous. Aujourd'hui, c'est presque spontanément que nous avons été sollicités et espérons que, dans 200 ans, nous serons conviés à l'intégralité de la cérémonie. Il nous semble, en effet, que l'université est un lieu démocratique, où tous les corps participent, de plein droit, aux décisions importantes. Pourtant, en tant que corps le plus nombreux de l'Université, nous ne représentons que 10% des voix à l'élection rectorale. Une participation démocratique serait d'autant plus cruciale que les débats qui ont lieu au sein de l'université se répercutent *extra muros* : chaque citoyen doit défendre la démocratie là où il travaille et là où il vit.

Quel est le rôle du personnel scientifique ? Nos tâches sont très diverses et il est difficile de les résumer en un trait, tant les parcours varient. Mais tentons tout de même l'expérience : il s'agit à la fois de recherche et d'enseignement. Nous sommes l'assistant qui travaille au plus près des étudiants lors de travaux pratiques, la chercheuse qualifiée FNRS qui explore le fonctionnement du cerveau, le chercheur temporaire qui conçoit de nouveaux satellites, la cheffe de travaux qui d'une main revisite les œuvres classiques, et, de l'autre, forme les futurs enseignants. Le personnel scientifique de l'Université de Liège, tant par sa recherche que par son implication pédagogique, travaille pour la société tout entière.

La qualité de ce travail scientifique et pédagogique est aujourd'hui mise à mal par des mesures s'inscrivant dans une logique purement économique : pensez à la concurrence entre équipes de recherche pour obtenir des financements plus rares ; pensez à la rivalité entre universités pour attirer toujours plus d'étudiants avec un personnel en baisse ; pensez aux évaluations basées avant tout sur la quantité plutôt que la qualité, pensez à ces rankings, aux critères arbitraires et simplistes, qui influencent le financement de la recherche et de l'enseignement ; pensez à la gouvernance par les nombres qui impose toujours plus de procédures administratives. La pression sur notre corps ne cesse de croître alors que nos conditions de travail se précarisent. Cette situation ne nous permet plus de viser l'excellence dans la réalisation de nos missions.

Pour le prochain anniversaire, nous souhaiterions fêter des équipes de recherche stables, un enseignement solidement encadré, des recherches évaluées selon des critères concertés, de la solidarité entre les corps et les universités. Le personnel scientifique s'engage d'ores et déjà, au quotidien, dans la défense et l'accomplissement de cette vision lucide et consciente des réalités de son Institution. À nous toutes et tous, que l'on soit doctorant, professeur, technicien, recteur ou ministre, de nous en emparer maintenant, ensemble.